

Informe	Evaluación
Versión	vfinal
Fecha	08/08/2024
Entregado por	Fernando de los Ríos fernando.dlrm@gmail.com +34.617550837
Proyecto	Fortalecimiento de la participación y la toma de decisiones de las mujeres en el desarrollo de cambios incluyentes y sostenibles con un impacto positivo sobre la SAN en la comuna de Mena, región de Sikasso (Malí) Expediente: 0C004/2021
Promotor	Asociación Farmacéuticos Mundi (FARMAMUNDI)
Financiador principal	AACID
Localización	Comuna de Mena, Círculo de Kolondieba (región de Sikasso, Malí, Malí)

Resumen ejecutivo

Este informe trata sobre la evaluación realizada al proyecto "**Fortalecimiento de la participación y la toma de decisiones de las mujeres en el desarrollo de cambios incluyentes y sostenibles con un impacto positivo sobre la SAN en la comuna de Mena**", implementado por Farmacéuticos Mundi en colaboración con la asociación local maliense AMAPTROS, y financiada mayoritariamente por la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Realizada entre abril y julio de 2024, esta evaluación buscó verificar el cumplimiento de los objetivos del proyecto, evaluando los resultados alcanzados y las áreas susceptibles de mejora.

El proyecto, de 24 meses de duración, se implementó en la Comuna de Mena, Región de Sikasso, Mali, y se centró en fortalecer las capacidades de las familias y comunidades en cuatro áreas: producción agrícola, acceso a crédito y rendimientos económicos, prácticas nutricionales y autonomía de las mujeres, siendo su objetivo final contribuir a la diversificación de medios de vida resilientes con enfoque de género.

La evaluación se estructuró en 4 fases que incluyeron 1) la preparación de los instrumentos de recogida de información, 2) la recopilación y levantamiento de datos en terreno, 3) el análisis de datos y producción del informe, y 4) la difusión de resultados. Se utilizaron diferentes técnicas como entrevistas semiestructuradas, grupos focales, análisis documental y verificación visual. Entre los informantes clave estaban el personal del proyecto, representantes gubernamentales y locales, y la población beneficiaria directa.

Los criterios de evaluación utilizados fueron la relevancia, la eficacia en el alcance de los objetivos y resultados, la eficiencia en la aplicación de los recursos, el impacto final obtenido, la sostenibilidad y durabilidad de los beneficios alcanzados, y la incorporación de cuestiones de género, sostenibilidad ambiental y respeto por la diversidad cultural. La evaluación analizó toda la información disponible para emitir una serie de conclusiones por criterio de evaluación,

identificando áreas de mejora o recomendaciones, así como lecciones aprendidas.

Con relación a la **Eficacia**, se han implementado con éxito técnicas de agricultura en los campos escuela (CEAP) y Huertos, facilitado el acceso al agua regulado por comités de mujeres. La participación de mujeres ha sido notable, aumentando su autonomía en diversas áreas. Se ha facilitado la creación de 26 grupos de crédito y ahorro (AVEC) beneficiando a 780 mujeres, de las cuales 430 han iniciado iniciativas económicas. Se han realizado actividades de sensibilización y formación en nutrición, fortalecido 2 Centros de Salud Comunitarios con equipamiento y medicamentos, y capacitado a 25 Activistas de Salud Comunitaria. Además, se han organizado jornadas de diagnóstico de desnutrición para menores de 5 años.

El proyecto ha sido **eficiente** en convertir recursos en resultados tangibles para las comunidades beneficiarias, destacando en la gestión financiera, el uso adecuado de recursos humanos y la implementación de actividades según el calendario previsto. El equipo técnico, junto con AMAPROS, ha sido fundamental para el éxito y la adaptación cultural del proyecto. Los grupos de ahorro y crédito (AVEC) han sido muy eficientes, generando un gran impacto en la capacidad de ahorro e inversión de las mujeres con solo un 1% del presupuesto del proyecto, aumentando 7 autonomía económica y empoderamiento. Las actividades de producción, aunque menos eficientes debido a los altos costes de infraestructura, necesitan producir beneficios a más largo plazo para justificar la inversión. Los criterios de calidad aplicados han demostrado un impacto positivo en la equidad de género, la sostenibilidad de las intervenciones y la mejora de los parámetros nutricionales.

Los principales **impactos** del proyecto se relacionan con el empoderamiento económico de las mujeres, incrementando su acceso a crédito y capacidad para generar ingresos, fortaleciendo la resiliencia económica de las comunidades. La implementación de técnicas agrícolas avanzadas y la provisión de recursos ha mejorado la seguridad alimentaria y nutricional, promoviendo una dieta más variada y nutritiva. No se han detectado impactos negativos culturales por las innovaciones introducidas. Sin embargo, existe el riesgo de dependencia de recursos externos para mantener las actividades, lo que podría comprometer la continuidad de los logros si no se gestiona bien la transición hacia la autosuficiencia.

La formación local en técnicas agrícolas y liderazgo garantiza que los conocimientos adquiridos permanezcan en la comunidad, contribuyendo a la **sostenibilidad**. El establecimiento de infraestructuras y recursos materiales duraderos proporciona una base sólida para futuras actividades económicas y agrícolas. La organización y fortalecimiento de cooperativas y grupos comunitarios fomentan la cohesión social y la autosuficiencia. El empoderamiento económico y social de las mujeres, a través de la formación y la participación en asociaciones, ha sido crucial para la sostenibilidad. La capacitación en adaptación al cambio climático asegura que las comunidades puedan enfrentar y adaptarse a desafíos ambientales, manteniendo su productividad agrícola y económica.

Y, por último, con relación a los **enfoques transversales**, en términos de mejora de los parámetros de equidad de género, se puede mencionar la inclusión de mujeres en actividades económicas y productivas, mejorando su autonomía y capacidad de decisión dentro de la comunidad. Las acciones de sensibilización han promovido una mayor equidad de género en la distribución de roles y responsabilidades. Sin embargo, aún existen desafíos culturales para la plena aceptación de la autonomía femenina, ya que los cambios culturales llevan más tiempo que la duración del proyecto. La implementación de técnicas agrícolas sostenibles y el uso de energías renovables han contribuido a la sostenibilidad ambiental, aunque el uso de productos químicos y los efectos del cambio climático siguen siendo desafíos. La participación efectiva de dirigentes locales ha facilitado una toma de decisiones inclusiva y respetuosa de las estructuras locales de poder. El proyecto ha respetado y adaptado las creencias y costumbres locales, evitando conflictos culturales y asegurando la coherencia con políticas locales. El uso de la lengua local y la valoración de conocimientos tradicionales han sido clave para el éxito del proyecto, y la ausencia de conflictos culturales o étnicos indica una gestión efectiva de la diversidad cultural.

Para mejorar la eficacia del proyecto, se recomienda **fortalecer las herramientas de registro y seguimiento de las actividades** mediante la incorporación de sistemas digitales que permitan la recopilación y análisis en tiempo real de la información de las acciones realizadas con la población beneficiaria. Esto no solo facilitará el monitoreo continuo por parte de las entidades ejecutoras, sino que también mejorará la rendición de cuentas ante el Gobierno, financiadores y otras entidades.

Es esencial **fortalecer las redes de compra y venta de productos de huerta**, desarrollando capacidades para identificar mercados, establecer contratos de suministro y garantizar la conservación post cosecha. La implementación de acciones de transformación, como la limpieza y el empaquetado de los productos, agregará valor a la producción y mejorará los rendimientos obtenidos.

El **desarrollo de programas de mentoría y apoyo continuo para mujeres emprendedoras** es otra recomendación clave. Estos programas deben enfocarse en la identificación de oportunidades de negocio, la gestión empresarial, el acceso a mercados y la sostenibilidad de los proyectos económicos a través de mecanismos de ahorro y crédito. La formación en negocios, respaldada por mentoría local, podría generar efectos más duraderos y consolidados.

Fortalecer el apoyo a los Grupos de Ahorro y Crédito (AVEC) es fundamental. Se recomienda expandir este apoyo mediante la capacitación continua y la provisión de recursos adicionales. Fomentar la creación de redes entre diferentes AVEC puede incrementar su impacto y sostenibilidad, facilitando la colaboración y el intercambio de experiencias.

Para garantizar un desarrollo comunitario más inclusivo y equitativo, se sugiere **aumentar la cobertura de las acciones del proyecto**, extendiendo su alcance a un mayor número de personas dentro de las mismas comunidades. Esto asegurará que los beneficios y las capacidades desarrolladas no se limiten a un grupo selecto.

El fortalecimiento de las **redes de apoyo y cooperación entre las comunidades beneficiarias y otras partes interesadas** es esencial para la sostenibilidad a largo plazo. Establecer vínculos más fuertes con organizaciones locales, gubernamentales y no gubernamentales que puedan proporcionar apoyo técnico y financiero continuo, así como crear plataformas de intercambio de conocimientos y experiencias entre diferentes comunidades, fomentará la colaboración y el aprendizaje mutuo.

Se recomienda también **reforzar la aplicación de abonos orgánicos**, promoviendo acciones que incrementen su producción y uso, reduciendo así la dependencia de productos químicos. Esto tendrá un impacto positivo en la gestión de los residuos orgánicos de origen vegetal y animal en la comunidad.

Finalmente, para mitigar los efectos de la deforestación y la degradación del suelo, es crucial **implementar medidas adicionales de protección y recuperación de los ecosistemas locales**, incluyendo prácticas de preparación y mitigación de los efectos del cambio climático.